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京东金融升级为京东数字科技

□本报记者 杨洁 张兴旺

在11月20日举行的 “JDD-2018京东数

字科技全球探索者” 大会上，京东数字科技

CEO陈生强宣布， 从即日起京东金融将正式

进行品牌升级， 京东数字科技将成为整个公

司的母品牌。 京东数字科技旗下将包括京东

金融、京东城市、京东农牧、京东钼媒、京东少

东家等子品牌。

业务拓展的必然结果

陈生强表示，品牌升级是公司战略演进、业

务范围拓展的必然结果。“京东金融经过5年的

发展，其业务范围早已超出了金融行业本身，所

以我们决定使用一个新的定位和新的品牌来诠

释公司的变化。 这与Google设立母公司Al-

phabet的逻辑是一样的。 ”

陈生强介绍， 京东数字科技未来将成为母

公司，旗下将包括京东金融、京东城市、京东农

牧、京东钼媒、京东少东家等子品牌，“这些子

品牌如果发展的好，完全有可能进行拆分，独立

去上市。 ” 其中，京东金融旗下仍将涵盖消费金

融、支付、财富管理、众筹、保险等一系列的C端

服务，也包含企业金融、金融科技等B端服务。

陈生强表示，未来的京东金融，仍将是京东

数字科技最核心的一个板块。 “我们仍将围绕

着个人、企业和金融机构的需求，利用数字科技

为不同的金融服务场景提供服务。 除了既有的

布局之外，还要向保险科技、资管科技等领域进

行延伸。 ”

金融也将成为京东数字科技新业务的重要

的资源和资金支撑。 “新业务将担负进化公司

核心能力、提升公司整体价值、为金融业务提供

场景、用户和数据基础的重任。 ” 陈生强说。

助力产业数字化智能化

随着此次品牌升级，京东数字科技正将过

去服务金融行业所积累的能力，向更多的行业

延展。

在 “JDD-2018京东数字科技全球探索

者” 大会现场，京东数字科技副总裁、技术研发

部总经理曹鹏正式发布京东农牧智能养殖解决

方案。 曹鹏介绍，通过整合神农大脑（AI）、神

农物联网设备（IoT）和神农系统（SaaS），独

创养殖巡检机器人、 饲喂机器人、3D农业级摄

像头等先进设备，打通养殖全产业链，将真正实

现了农牧产业的智能化、数字化和互联网化，帮

助大中型养殖企业降低人工成本30%以上，节

省饲料8%-10%，缩短出栏时间5-8天。 据不完

全统计，如果整个中国养殖业应用这一解决方

案，每年至少可以降低行业成本500亿元。

相关数据显示， 中国每年有7亿头生猪出

栏，出栏量占据全球的55%以上，市场规模达到

1.1万亿元。 但是中国生产每公斤猪肉的饲料成

本却是美国两倍，人力成本是美国的五倍。

会议现场， 京东数字科技旗下京东城市还

成立了京东智能城市研究院，并发布了“城市

操作系统” 。 郑宇表示，城市操作系统的基础是

城市计算平台，能够让海量多维数据彼此“对

话” ，让AI算法积木式输出，并凭借数字网关实

现城市计算平台的互联互通， 为城市交通、规

划、环境、能耗、公共安全、商业、医疗等提供点、

线、面结合的智能解决方案。

据悉，京东城市从今年2月开始布局，仅仅

9个月时间，京东城市已经为雄安、天津、南京、

福州、 宿迁等近30座城市地区提供技术服务，

助力人工智能技术与实体经济的有机结合，为

城市管理部门、企业、民众创造价值。

停复牌新规显效

A股停牌数量明显下降

□本报记者 欧阳春香

11月20日，深交所公告，决定银亿股份自

20日开市起复牌，公司股价开盘跌停。 这是史

上“最严停复牌新规”后，首个被强制复牌的深

市上市公司。 新规威力渐显，沙钢股份、经纬纺

机、世纪华通、希努尔等“停牌钉子户” 陆续宣

布复牌。

东北证券研究总监付立春表示，停复牌制度

是整个交易制度中非常重要的一部分， 银亿股份

的强制复牌， 表明停复牌新制度进入了实质施行

阶段，交易所交易规则更趋完善，有助于维护市场

的交易秩序，提高交易的效率，保护中小投资者。

新规后首单强制复牌

此前，深交所曾多次督促银亿股份复牌。深

交所9月4日向公司发出重组问询函，要求公司

于9月7日前就相关问题进行答复，公司未能及

时答复。 9月13日及10月17日，深交所就此分别

向公司发出关注函及监管函， 督促公司及时回

复问询函件并申请股票复牌。 自8月23日算起，

银亿股份停牌时间接近3个月。

银亿股份证券部人士对中国证券报记者

说：“19日晚间公司回复深交所问询函后，之所

以没有申请复牌， 是因为集团股东层面正在找

战略投资人，目前进展正在关键时刻，希望多停

牌几天。我们也一直在跟交易所沟通，现在复牌

了，该推进的公司还是要推进。 ”

11月6日，证监会发布《关于完善上市公司

股票停复牌制度的指导意见》， 要求要进一步

缩短重大资产重组最长停牌期限； 明确上市公

司破产重整期间其股票原则不停牌。 并明确提

出，上市公司股票超过规定期限仍不复牌的，证

券交易所应当强制复牌。

此外，深交所也加强了对公司停牌的监管。

11月19日晚间，旋极信息收到深交所的《关注

函》，要求公司董事会说明自5月30日起筹划的

重大资产重组进展缓慢的原因， 以及旋极信息

是否存在利用重组停牌配合控股股东规避平仓

风险的情况。

停牌公司数量骤减

“最严停复牌新规” 发布后，多家“停牌钉

子户”纷纷复牌。 11月15日晚间，已连续停牌长

达526个交易日的沙钢股份公告次日复牌。 还有

世纪华通、海南橡胶等9家停牌百天的公司已经

复牌。

齐翔腾达11月14日公告称，为避免公司股

票长期停牌，保护广大投资者及股东利益，将于

14日复牌， 公司此前已经停牌148天。 公司表

示，将严格做好信息保密工作，并在股票复牌后

每十个交易日披露一次继续筹划重大资产重组

事项的进展公告。

据Wind数据， 截至目前，A股市场有41家

上市公司停牌， 其中停牌天数超过100天的上

市公司有14家，而在2017年底，停牌天数超过

100天的上市公司尚多达33家。 2018年以来，A

股长期停牌“钉子户”数量已大为减少。

此外，还出现了国际实业、广晟有色等公司

宣布在重大资产重组期间不停牌。 国际实业11

月13日公告称， 公司近日正筹划重大资产重

组，根据《意见》中审慎停牌、分阶段披露的原

则， 公司将与交易相关方积极磋商达成一致意

向后，分阶段及时履行信息披露义务。

值得注意的是，“停牌钉子户” 长期停牌的

理由，无一不和“重大资产重组”有关系。 付立春

分析，并购重组时间比较长，参与方比较多，伴随

着非常多的不确定性，但并不一定要长期停牌。A

股交易活跃，换手率也很高，在这种情况下停牌，

对交易秩序的干扰还是比较大的。 而且重大重组

停牌期间， 通过公告对外披露的信息非常少，一

些捕风捉影的消息反倒容易干扰股市。

过往的案例显示， 很多上市公司在遭遇重

大利空、实控人面临股权质押危机、股权争夺战

时一停了之， 重大重组停牌成为很多上市公司

的“挡箭牌” 。

停牌“钉子户”面临抉择

新亿股份的强制复牌，使目前A股14家停牌

天数超过100天“钉子户”成为市场关注的焦点。

目前A股停牌时间最长的是*ST新亿。 自

2015年12月7日，*ST新亿因重整事项停牌，累

计停牌交易日已达722天，堪称最牛“停牌钉

子户” 。

*ST新亿在今年半年报中称，“公司尚未复

牌，拟遴选优质资产进行并购，或适时注入关联

方或第三方的现代农业、大消费、物联网或矿产

等各类型优质资产， 此事项尚在商务谈判过程

中，存在不确定性。 ”

另一“钉子户” 深深房A则在11月13日晚

表示仍需继续停牌不超过1个月，之前深深房A

也已经停牌530个交易日了。深深房A证券部人

士对中国证券报记者表示， 重组方案还在和监

管部门沟通，由于重组方案规模比较大，涉及深

圳市国有企业改革， 拟购买标的资产系行业龙

头类资产，目前暂时还复不了牌。

付立春认为，因为一些历史原因，很多上市

公司停复牌比较任性，有损整个市场交易秩序和

中小股东及投资者的利益。 所以必须要从制度的

设计、规则的制定、实施、监管形成一个体系。

“至于这些长期停牌的公司， 我觉得现在

制度执行也越来越有力。 如果还有一些不规范

的地方，配套的惩罚措施也要相应到位。企业也

应该有相应的意识， 根据停复牌新规制定自己

并购重组、停复牌的规划，要有对市场、对投资

者更加负责的态度。对投资者而言，对于重组等

重大事项应更加谨慎对待， 加强风险控制意

识。 ” 付立春说。

近日，随着各大上市车企陆续发布第三季度财报，正如业内一致的看法：在市

场凛冬的大势之下，财报整体表现也是不容乐观。 归根结底的原因就在于车市整

体销量的大幅度消化，从而导致了车企营收的显著缩水。 整个汽车板块三季度跌

幅达到了 19.98%， 其中在传统汽车领域盘踞多年的车企也出现了净利润的下滑

甚至亏损。

如市场预期，在整体市场趋势下，行业中也不乏亮点，其中以新能源汽车的龙

头企业如北汽新能源、比亚迪等为代表的少数车企，第三季度财报表现还是值得

可圈可点。尤其是刚刚登陆 A 股上市后首次披露业绩报告的北汽蓝谷（600733）

的表现，在业内引起了比较大的反响。

在一定程度上来说，北汽新能源能够实现净利润的增长是市场的必然。 虽然

整体汽车市场环境萧条，但不可否认的是新能源汽车的涨势依旧保持向上的发展

态势，据中国汽车工业协会统计数据显示，2018 年前三季度，国内汽车市场销量

增速放缓，车市分化加剧，乘用车销量同比增速跌破 1%，仅为 0.64%。而新能源汽

车市场继续保持快速增长趋势，前三季度销量累计实现 72.1 万辆，比上年同期增

长 81.1%。 其中纯电动汽车销售 54.1 万辆，比上年同期增长 66.2%。

市场：营收及利润交付满意答卷

财报显示，截止 2018 年 9 月 30 日，北汽蓝谷 2018 年前三季度共实现收入

人民币 97.87 亿元， 同比增长 63.21%； 实现归属上市公司股东的净利润 1.33 亿

元，同比增长 56.13%。 作为刚刚实现抢滩登陆 A 股的新能源车企，这份财报的表

现就具有重要的意义了，它不仅代表了北汽蓝谷与市场发展的契合度，也为投资

者传递极为积极的信号。

北汽新能源作为多年纯电动销量领先的车企，在 2018 年 1-9 月新能源汽车

产销分别完成 73.46 万辆和 72.15 万辆，比上年同期分别增长 73.05%和 81.05%。

而作为纯电动汽车领域的先驱者， 北汽蓝谷在今年前三季度延续了领跑优势：其

销量达 8.17 万辆，同比增长 61.40%。 不仅如此，在刚刚出炉的 10 月销量榜中，北

汽新能源月销 27958 台，将前十个月的总销量提升到 109636 台，同比增长高达

76.06%，其中，北汽 EC 系列就突破了 2 万台大关，达到 20648 台。

据统计，截至目前北汽新能源累计用户达 30 万，产品总行驶里程逾 38 亿公

里，连续四年蝉联中国质量协会评选的新能源汽车消费者满意度排行榜领先。 而

在 J.D.Power 发布的 2018 年中国新车质量研报中， 北汽新能源评分紧靠行业平

均值，成为达到燃油车平均质量水准的新能源品牌。 庞大用户基数和品质水准为

北汽新能源销量激增奠定了基础。

革新：顺应市场趋势，以差异化打造品牌竞争力

对于上市企业而言，企业的发展更需领先的市场思维来主导企业发展，显然

北汽新能源于 10 月 18 日在国家会议中心召开的“北汽蓝谷科技大会” 就是最好

的“发声” 。 正式发布技术品牌“达尔文系统” ，作为一个独立的技术品牌，它以独

特的视角定义了整车人工智能，并以智能化战略为核心，诠释“解放人”“愉悦

人”“自成长”三大特性。

在此次会议上，该技术品牌集中展示了 11 项基于解决痛点、提升体验、脑洞

大开的智能电动“黑科技” ，涵盖了全气候电池技术、大功率充电系统、隔离式双

向充放电技术（V2L 与 V2V）、高效智能电控制动系统 N-Booster、V2X 技术、

自动驾驶等涵盖整车技术、三电系统、智能驾驶、智能网联以及平台开放与数据安

全等多个领域。 北汽新能源在上市后一次性大手笔亮相如此尖端的技术储备，大

力布局平台、创新科技等技术，无疑是为了显示其在纯电动汽车领域的领航者实

力，也进一步向资本市场证明自己的行业引领地位，以及未来发展的巨大潜力。

值得一提的是，根据北汽新能源的规划，2021 年北汽新能源将基于 3 大平台

推出 6 款新车， 包括 EX 系列的长轴距长续航换代车型以及全新的 A+ 级轿车

/SUV 车型，续航里程在 350km 到 500km 之间。 基于 C 平台推出 B 级轿车、 B

级 SUV 以及对应的 7 座 SUV/MPV 车型， 其中 BJEV 车型的续航里程将大于

400km， 而 Arcfox 品牌车型的续航里程则将大于 500km。 除此之外， 在此次

会议上还挂牌成立了北汽新能源蓝谷动力系统分公司（蓝谷动力）， 致力于打造

世界一流的新能源汽车核心技术和关键零部件提供商， 加速科技创新成果的转

化与落地。

未来，依托“达尔文系统” 等技术品牌体系的强力支撑下，在蓝谷动力等一系

列举措的落地推进中， 北汽新能源将不断开拓一个为用户带来全新体验的时代。

就企业自身发展而言，北汽蓝谷的成功上市，是北汽新能源历经数年的运筹帷幄

与实干精神的爆发点，同时也是北汽新能源全新的起点，作为新能源汽车第一股，

北汽新能源未来的道路任重而道远。

而站在资本市场的角度，在上市之后，随着进入资本市场，北汽新能源也将面

对更为严格和高标准的要求和市场监管，这将在很大程度上敦促北汽新能源不断

提升企业经营能力和治理水平，实现整体的蜕变。于此同时，资本的介入推动北汽

新能源向着更符合市场规律与商业逻辑的市场化方向加速发展。

继三季度财报逆市向好

北汽新能源 10 月销量再次引爆细分市场

-CIS-

博天环境三大股东

减持引上交所问询

□本报记者 欧阳春香 实习记者 傅苏颖

博天环境三大股东集体大清仓的减持行为，

叠加公司在一周前刚获得纾困贷款， 公告下发

后，在市场引发了不小的震动。 11月20日晚间，

上交所向博天环境下发问询函，要求公司说明三

家股东拟减持全部所持公司股份的主要考虑，公

司及其控股股东、实控人是否参与减持计划的筹

划制定过程， 是否存在减持意向及流动风险等。

截至发稿，博天环境未回复问询函。

三大股东集体减持31%股份

11月19日晚，博天环境公告显示，公司的第

二、第三、第四大股东，即国投创新、复星创富、鑫

发汇泽，拟于公告披露之日起15个交易日后的6

个月内总计减持不超过公司股份的31.35%。 以

博天环境19日的收盘价18.10元/股来计算，三位

创投股东合计减持套现超20亿元。

上述股份均来源于公司IPO前已持有的股

份，该股份自2018年2月22日起解除限售并上市

流通，减持原因为自身资金需求。

11月8日，博天环境开盘后一字跌停，换手

率仅1%。 公司股价11月12日-19日上涨36%。

11月14日，海淀区国资委与江苏银行北京分

行签署战略合作协议，向融资难民营企业发放贷

款，为民营企业纾困，博天环境就是其中一员。签

约当天，江苏银行北京分行向博天环境发放战略

合作协议框架下的首笔贷款5000万元，对博天环

境的另外5000万元贷款也将于近期发放。双方还

就增加区属国企授信贷款、合作设立协同发展基

金等事宜进行了洽谈并达成初步合作意向。

据了解，上述拟减持的三大股东为公司引进

的财务投资人。

要求说明实控人是否参与筹划

上交所问询函要求博天环境披露相关信息：

媒体报道所述纾困贷款的资金源、金额、资金取得

方以及具体用途； 三家股东拟减持全部所持公司

股份的主要考虑、具体减持方式、减持时间安排，

以及相关的风险揭示；公司及其控股股东、实际控

制人是否参与了前述相关股东减持计划的筹划制

定过程，以及内幕知情人名单，以供交易核查。

公司控股股东及其实际控制人所持公司股

份的质押情况、是否存在减持意向、是否存在流

动风险， 以及支持公司生产经营发展的具体措

施；公司目前生产经营和管理团队状况，以及稳

定改善生产经营的具体措施。

东北证券总监付立春向中国证券报记者表

示，前四大股东中三大股东全都清仓减持，这在

A股确实不多见。 对于公司的正常经营，股权结

构的稳定都会产生较大的影响。公司是否存在不

规范的行为，信披是否充分，需要重点监管。


